

# EL NORTE

DIARIO TRADICIONALISTA

Religión : Literatura : Ciencias : Artes : Deportes : Agricultura : Información

REDACCION Y ADMINISTRACION:  
Progreso, 7, principal  
Teléfono número 8.  
Núm. suelto, 5 cts.  
FRANQUEO CONCERTADO

PRECIOS DE SUSCRIPCION: 4 pesetas trimestre.—Por anualidades enteras y anticipadas, 15 pesetas.  
No se devuelven los originales.—Anuncios, esquelas y comunicados, según tarifa : :

## La última nota

### Crisis nacional

Momentos de angustia son los actuales en que los ardorosos corazones de los españoles están pendientes de la suprema resolución que adoptar pueda el Gobierno en la contestación a la famosa nota de los Imperios centrales, declarando el riguroso bloqueo de las costas de los aliados.

Para nosotros, para todo el que contemple la situación con la debida alteza de miras, para todo buen patriota, la actitud a tomar no puede ser más clara, ni nuestra futura actuación más diáfana.

Existe un precedente en la actual guerra, invocado sabiamente en la nota citada, y es la declaración del riguroso bloqueo de las costas alemana, austriaca, búlgara y turca, hecho más o menos efectivo por las escuadras aliadas; pero siempre respetado, a lo menos a la fuerza, por España hasta tal punto que, por las exigencias y manifiestas injusticias de los enemigos de Alemania, ha sido del todo imposible exportar a esta última nación importantísimas cantidades de fruta y otros productos de los cuales era Alemania nuestro principal mercado consumidor.

No nos explicamos las ridículas y falaces palabras pronunciadas anteayer en el Congreso y Senado por el Presidente del Consejo de ministros. Queremos, para no agravar el conflicto, mantenernos dentro la circunspección recomendada desde Madrid a todos los periódicos; pero si que no podemos menos de pedir a quien, por desgracia nuestra, usufructúa el poder, igualdad de trato para ambos beligerantes y que, si se respetó el bloqueo inglés de las costas enemigas, se respete ahora el bloqueo alemán de las costas aliadas.

Y que si se protestó entonces, en ocasión del bloqueo inglés, hágase en buena hora del que ahora ha establecido el imperio alemán; pero que sea una protesta amistosa, tal como fué la elevada a Inglaterra, protesta sin funestas consecuencias para nosotros y nunca una declaración de guerra como lo insinuó el señor Rahola, Senador catalanista (catalanista había de ser), al afirmar que era preferible una declaración de guerra al estado actual de cosas.

¡Dios y el patriotismo de los españoles salven a España!

ROSAURO

## Juventud Tradicionalista

REUNION GENERAL

Se convoca a los socios de esta juventud a la reunión general ordinaria que se celebrará el día 4, domingo, a las 3 de la tarde, en el Salón teatro del Centro Moral Gerundense.

Gerona, 2 de febrero de 1917.—El Presidente, José M. Valbur.

## Del momento

SIN COMENTARIOS

He aquí dos noticias:

«Las actuaciones seguidas por el juzgado militar contra el comandante de Estado Mayor señor Llorente (Armando Guerra) con motivo del discurso neutralista que pronunció en Barcelona han sido sobrepuestas libremente. Sin embargo, el Capitán general de Madrid ha impuesto a dicho comandante por vía gubernativa dos meses de arresto».

«Para conmemorar el segundo aniversario de la revista *España* y para solemnizar la constitución de la *Liga Antigermanófila*, se ha celebrado en Madrid un banquete».

Al servirse el café, al sexteto, que había interpretado durante la comida fragmentos de zarzuelas y operetas, tocó «La Marsellesa». Sin indicación de nadie, por impulso espontáneo, todos se pusieron en pie, y así escucharon el himno inmortal.

A su terminación, con entusiasmo inenarrable, se vitoreó a Francia y a los aliados.

Se repitió «La Marsellesa», y algunos la corearon. Al final volvieron a resonar los vitores.

En pie se escuchó también el himno nacional inglés. Al cesar la música se dieron hurras y se vitoreó a Inglaterra.

Un comensal, francés, pidió que se tocara la «Marcha Real»; pero hubo divergencias, y SE TOCO SOLO AL FINAL CUANDO SE DESPEJABA EL SALON.

No ha sido detenido ninguno de los señores que incurrieron en tan lamentable antipatriotismo y que violaron tan manifiestamente la neutralidad».

SFINX

## CLASE DE FRANCÉS

Curso elemental y superior, los lunes, miércoles y viernes, de 7 a 9 para hombres, y los martes, jueves y sábado, de 4 a 6 para señoritas.

Plaza de Bell-lloch, 2, 1.º, izq.

## Palos a granel

ESCRIBIR A DESTAJO

En la punta de la pluma habíamos tenido más de una vez los palos de hoy; pero la perentoriedad de otros asuntos, unas veces, y el temor de ser inoportunos, otras, dieron al traste con nuestros intentos y dejaron los palos en el aire.

Pero una vulgar gacetilla aparecida en los periódicos hace cinco o seis días, remozó nuestros intentos y nos decidió a embestir el asunto.

Se trata, sencillamente, de una gacetilla vulgar, de una gacetilla que leemos cada día, por decirlo así, en los periódicos, y a la que no concedemos más interés que el que se merece cualquier servicio de menor cuantía prestado por la guardia municipal:

«Tres muchachos llamados Furlano, Zutano y Mengano, (con sus nombres y apellidos) de 10 años de edad habitantes en las calles tal y tal y tal, números y pisos tal y tal, respectivamente (que más pelos y señales no se pueden dar), hurtaron 37 sacos de los de cemento del almacén de obras de la casa de Correos y Telégrafos en construcción. Descubiertos que fueron dichos rapachuelos, se les detuvo por la guardia municipal y amonestó debidamente, obligándoseles a restituir a su dueño los sacos sus- traídos».

No se dirá que no sea un modelo de información que deberían agradecer todos los suscriptores, si se hicieran cargo de lo que cuesta pescar unas cuantas gacetillas en una ciudad como la nuestra.

Pero, supongamos que estos chiquillos, crecen, como es natural; y que creciendo, creciendo, se hacen hombres y que ocupan en la sociedad un puesto elevado, o mediano, o bajo, que para el caso es igual mientras sea homoso, porque no es de suponer que esta afición a «poderarse de lo ajeno les ha de durar toda la vida, si sus padres se preocuparon de castigarlos oportunamente cuando cometieron aquella chiquillada, allá en sus mocedades.

Supongamos, decimos, que son hombres, y hombres honrados y bien vistos y apreciados e ilustres; y que viene uno cualquiera que el mejor día le saca a colación que en el diario tal del día tantos de enero de mil novecientos diez y siete se publicó una gacetilla en la que se

daba cuenta minuciosamente de un robo de unos sacos vacíos, perpetrado por aquel hombre honrado e ilustre cuando contaba diez años de edad, y le friega el periódico por las narices.

Es el'o edificante, ¿verdad? ¿Qué resultado o beneficio, mediano o inmediato, puede surtir aquella disparatada y absurda gacetilla escrita con tan reprochable indiferencia, con tan criminal descuido, con tan incalificable inconsciencia?

Pero si tenemos en cuenta una infeliz coincidencia, todavía resalta más el valor de la gacetilla: ésta se publicó a los pocos días de celebrada solemnemente la Fiesta de los Reyes, a favor de los niños pobres, organizada por la Asociación de Periodistas. De manera que un buen día, por amor a los niños pobres y desvalidos, se les acaricia blandamente con un hermoso acto de caridad, y al día siguiente, por una vulgar chiquillada, se les pone en la picota, desde la prensa, con sus nombres y apellidos, calles, números y pisos donde viven...

PALILLO

## Información postal

OLOI

El domingo último la sección recreativa de la Agrupación Dominical alcanzó un verdadero éxito en la velada literario-musical-dramática que dió en el salón teatro del Centro Católico.

La espaciosa platea y galerías estaban llenas de bote en bote aplaudiendo el público todos los números del escogido y variado programa.

Los corales unisonos de selectas composiciones, así como la correcta y atildada dición de todas los muchachos que tomaron parte en el ensayo de declamaciones, sorprendieron agradablemente.

Mereció una ovación franca y espontánea la representación del hermoso y poético cuadro titulado *Concurs d'Aucells*, por su acabada interpretación avalorada por la artística presentación escénica constituida por un bien combinado bosque natural.

El diálogo en verso de la «Historia del Horfanet amparat», el monólogo *Quan seré gran* y la hermosa comedia infantil *La tornada dels Reis*, que intepretaron aventajados muchachos de la Agrupación Dominical, fueron asimismo objeto de merecidos aplausos.

El público salió complacido de tan interesante Velada.—C.

## CRÓNICA AGRÍCOLA

La sección de Marruecos del Ministerio de Estado, velando por el desarrollo de nuestra producción había enviado al señor don Juan Ignacio Martínez Guardamino a hacer un viaje de propaganda en aquel país, a fin de que «de visu» conociera sus necesidades y que productos españoles tendrían adaptación en aquellos mercados.

Este señor ha regresado ha España, y se pone a la disposición de nuestros productores y comerciantes para ser consultado durante todos los días hábiles en la expresada sección de Marruecos.

—La carestía de los piensos hace que los criadores se desprendan de los lechales apenas dejan la teta de las madres, y obteniendo 15 o 20 pesetas de cualquier cordero o cabrito, se deshacen de ellos y poco a poco van reduciéndose los rebaños y cada día escaseando más toda clase de reses de matadero.

—El Consejo de Fomento está estudiando el modo para evitar la tala de bosques y proceder a su repoblación a fin de evitar los perjuicios que tales abusos ocasionan.

## Políticas

El próximo día 11 de los corrientes se verificará en Arenys de Mar una reunión de elementos liberales para tratar de las próximas elecciones provinciales.

—Prometen revestir gran solemnidad los actos que en honor al diputado provincial señor Bartrina se celebrarán en Arenys de Munt el próximo domingo con motivo de haber sido nombrado dicho señor hijo adoptivo por acuerdo unánime del Ayuntamiento de aquella población.

El señor Bartrina llegará en auto a las tres de la tarde, acompañado de varias personalidades, entre ellas del diputado a Cortes señor Sagnier.

—Los elementos tradicionalistas de Santa Coloma de Queralt se proponen trabajar activamente para las próximas elecciones la candidatura del abogado jaimista don Joaquín Avellá y Guardia.

## De enseñanza

El director general de primera enseñanza manifestó que había entregado al ministro un estado de las escuelas vacantes y la forma proveerlas con el fin de colocar el mayor número posible de maestros interinos que tienen reconocidos derechos.

Estos estados irán al Consejo Superior de Instrucción pública.

También manifestó el señor Royo Villanova que remitiría al Consejo de Instrucción pública el expediente de las últimas oposiciones de maestros de dos mil o más pesetas, a fin de que informe sobre el aumento de agregación.

Cree el señor Royo Villanova que el informe será desfavorable, porque existe precedente.

—La Dirección general ha desestimado las instancias de los profesores especiales del Instituto de esta ciudad, don Francisco Galop, don Florencio Elías, don Manuel Pareja, don Manuel Barona y don José Teixell.

—Los maestros que en el plazo reglamentario han solicitado tomar parte en las oposiciones en turno libre a escuelas nacionales de niñas de este distrito universitario son 213, cuya lista publica la Gaceta del 31 de Enero pasado.

—En esta Escuela Normal han obtenido la aprobación de la Reválida de Maestro Elemental, los señores don Ernesto Saló y D. Francisco Badía y la de Maestro de 1.ª enseñanza don Miguel Castany Peradelta.

A todos nuestra enhorabuena.

## Eclesiásticas

### Nota bibliográfica

Anuario Eclesiástico para 1917  
E. Subirana.—Barcelona

Acabamos de recibir el «Anuario Eclesiástico» correspondiente al presente año y que publica la casa editorial de Barcelona Eugenio Subirana.

Esta interesantísima obra, en su nueva edición, alcanza extraordinaria importancia, colmando las esperanzas que en ella se tenían y las noticias que acerca de las innovaciones introducidas conocíamos.

Forma el «Anuario Eclesiástico» dos volúmenes, el de Agenda de 152 páginas y el propio de más

de 1000, conteniendo completísimas secciones de estadística eclesiástica de Roma, España y América, con infinidad de datos y a más la vista y descripción de todas las Catedrales de España, el Episcopologio de todas las Diócesis, etc., etc. Publica asimismo gran número de diversos artículos de estudio debidos a prestigiosas firmas, infinidad de ilustraciones y un mapa de la provincia eclesiástica de Burgos.

Pero lo que desquella sobre todos estos trabajos, por su extraordinaria utilidad, es el completísimo Índice Universal de parroquias de España por orden alfabético con expresión del número de almas, municipio, diócesis y provincia respectivas y con la indicación de si tienen ferrocarril, telégrafo, teléfono, etc. Inútil encarecer la utilidad de ese índice de parroquias, cuya publicación era una verdadera necesidad.

No tiene menor utilidad e importancia sobre todo lo descrito y muy en especial para los señores Párrocos, la sección de Predicación que establécese en el «Anuario», insertando luminosas homilias y planes de homilias para las dominicas del año litúrgico, debidos al P. Jaime Pons, S. J.

Con esta nueva edición del «Anuario Eclesiástico» para 1917, se presta un nuevo y trascendental servicio a todo el clero español y a la obra de cultura eclesiástica.

—En el Colegio Valdemia de Mataró, mañana domingo se celebrarán solemnes festejos bajo la presidencia de nuestro estimado señor Obispo doctor Mas, con motivo de la fiesta anual de la Asociación de antiguos alumnos y cente-

nario de la fundación del instituto de los Hermanos Maristas.

Para solemnizar la memorable fecha, a las siete y media de la mañana habrá misa de comunión, a las diez oficio, celebrando pontifical el señor obispo de Gerona, doctor Mas, pronunciando el sermón el orador sagrado reverendo padre Ludovico, carmelita.

A las doce, tendrá lugar reunión general de los señores socios; seguirá a las tres y media, el acto de la erección de los cultos del venerable padre Champagnot y del reverendo doctor Coll de Valdemia y finalmente, a las seis y media, se celebrará solemne reserva.

—En la Secretaría de Cámara se ha recibido un edicto anunciando la provisión de un Beneficio con cargo de Salmista vacante en la Catedral de Madrid.

A los aspirantes se les concede un plazo de 30 días que finiran en 23 del actual.

—Se encuentra en Barcelona el nuevo apostólico de Chile, acompañado de una alta personalidad de dicha nación.

—Durante su Visita Pastoral, nuestro Ilmo. Prelado ha administrado 14775 confirmaciones y 25395 comuniones.

—La colecta para el templo de San Antonio de Calonge asciende a la cantidad de 27.629 pesetas. Y la colecta para la restauración del Santuario del Mont, llega a 10.570 pesetas.

—Siguen con gran actividad en el Seminario Conciliar los trabajos encaminados a la formación en la Biblioteca del propio centro docente de la importantísima «Sala Girón na», de que oportunamente nos ocupamos en estas columnas.

Con el fin de poseer en la mis-



EL REVERENDO

# D. Miguel Durán Gratacós

PRESBITERO

BENEFICIADO DE SAN FÉLIX DE ESTA CIUDAD

falleció el día 27 de enero, habiendo recibido los Santos Sacramentos y la Bendición Apostólica

E. P. D.

Sus afigidos: hermanos Juan Durán, hermana Ana, sobrinos, sobrinas (ausentes), al recordar a sus amigos y conocidos tan sensible pérdida, les ruegan le tengan presente en sus oraciones y se sirvan asistir a los funerales que, en sufragio de su alma, se celebrarán hoy, a las nueve de la mañana, en la Iglesia Parroquial de San Félix, por cuyo favor les quedarán reconocidos. La misa de perdón después de los oficios.

Por respeto a la Santidad del templo, el duelo se da por recibido.

Gerona, 3 febrero 1917

El Ilmo. y Rmo. Sr. Obispo de la Diócesis concede 30 días de indulgencia a sus fieles diocesanos por cada acto de piedad o caridad cristiana que practiquen en sufragio del alma del finado.

una «Sala» una colección completa de los *Goigs* de todas y cada una de las Parroquias del Obispado, el *Boletín Eclesiástico* último inserta en ruego del bibliotecario Rdo. doctor don Carlos Bolós, a los señores Párrocos, Economos y demás encargados de iglesias, a fin de que se sirvan remitir a la referida Biblioteca del Seminario, un ejemplar sellado con el de la Parroquia, de cada uno de los *Gozos* que en las diferentes iglesias de su cargo existan.

También merecerá especial agradecimiento la aportación de cualquier libro, publicación o grabado que pueda contribuir a enriquecer el contenido de la incipiente *Sala Gerundense*.

La Santa Sede acaba de honrar al M. Rdo. P. Plácido A. Rey Lemos, nombrándole Obispo titular de Amata y Administrador Apostólico de Jaén.

Nació el P. Lemos en Lugo el 30 de Junio de 1867 y entró en la Orden Franciscana el 13 de Junio de 1892. En nuestro reino adquirió justa fama por sus lecciones de Teología, que recordarán siempre con noble orgullo los discípulos, por sus notabilísimas conferencias científico-religiosas, dadas en varios centros docentes al público ilustrado, por sus frecuentes misiones apostólicas y por su predicación casi continua.

Ha dado a la estampa hermosísimos trabajos científicos, entre los cuales plácenos recordar aquí su tan alabada obra biológica «La vida orgánica», que con tanto aplauso de los sabios vió la luz pública y con tanto elogio hablaron de ella hombres competentísimos.

Por espacio casi de ocho años estuvo encargado de la dirección de la bien acreditada revista «El Eco Franciscano», donde lució sus vastos conocimientos teológicos, filosóficos y naturales, admirando a todos con su laboriosidad y asombrosa fecundidad intelectual.

La Orden quiso hacer justicia a los méritos y preclaros talentos del P. Lemos y fué llamado a Roma por el Padre General, que era a la sazón el Padre Schuler, de nacionalidad alemana. En la Ciudad Eterna llamó tan poderosamente la atención del Padre Santo Pio X, que en el corto espacio de dos años le nombró sucesivamente su Visitador Apostólico en Portugal, Consultor de la S. Congregación de los Sacramentos, miembro de la de Propaganda Fide y de la Consistorial, la más grave y célebre de todas las Congregaciones Romanas, y Procurador General de toda la Orden Franciscana. Actualmente desempeña el cargo de Definidor General para la lengua española.

Hoy, a las 9 de la mañana, se celebrarán en la iglesia parroquial de San Félix, solemnes funerales en sufragio del alma del Rdo. don

Miguel Durán, beneficiado que fué de dicha Iglesia.

Reiteramos el pésame a su afiligrada familia.

—Hállase enfermo de gravedad, habiéndole sido administrado los Santos Sacramentos, el nonagenario sacerdote don Joaquín Rohir, beneficiado Sacristán de la iglesia parroquial de Santa Susana del Mercadal. Dios le conceda lo más conveniente a su alma.

## NOTICIAS

### Generales

La *Gaceta* ha publicado una disposición dispensando de la presentación del certificado de aptitud necesario para optar a los beneficios de la cuota militar a los individuos pertenecientes al reemplazo de 1916 y agregados al mismo llamados a concentración por Real orden de 22 del actual y a los que no hayan podido adquirir la instrucción necesaria por los motivos que se indican.

El día seis del corriente mes, a las diez de la mañana, en el Gobierno militar de Barcelona se constituirá el Consejo de guerra de oficiales generales que ha de ver y fallar la causa instruida por el comandante juez instructor de Gobierno militar de Figueras don Jesús Mas y Oltra contra el segundo teniente don A. P. A. por el delito de negligencia, y el brigada V. C., por desobediencia e insulto a superior.

Lo presidirá el general de división don Antonio de la Fuente, siendo vocales los de brigada don Eloy Hervás, don Fernando Romero, don Francisco de Salavera, don Rafael Peralta, don Luis Riera y don Angel Dulce, marqués de Castelflorite, y suplentes el de igual empleo don José Tomaseti y el coronel de ingenieros don Joaquín de Canals.

Actuarán como fiscal, el comandante del Regimiento infantería de San Quintín don Joaquín Saluz Ibarronda como defensor, el comandante de la Caja de recluta número 62, don Juan Batlle Gabarnet y el capitán de S. Quintín don Salvador Montfort, y como asesor el teniente auditor de primera clase don Juan Camín de Angulo.

La Sociedad de Socorros mutuos de Infantería ha remitido 1.000 pesetas al regimiento de San Quintín para doña Rosa Ribó y su hija Teresa Fernández.

El día 6 del actual tendrá lugar el acto de adquisición del suministro de víveres al Manicomio de Salt, para el año corriente.

La Mancomunidad anuncia segunda subasta para la construcción de la biblioteca popular de Olot.

También ha aprobado en principio el proyecto del puente sobre el Fluviá en el camino de San Esteban de Bas a Hostalets.

Han sido pasaportados para Torroella, Rosas y Estarrit, en comisión del servicio, el capitán de fragata don José Ibarra y Méndez de Castro y el teniente de navío don Luis Manuel de Villena.

El *Diario Oficial del ministerio de la Guerra* publica una Real orden circular disponiendo que los individuos pertenecientes a la recluta de 1916, llamados a concentración por Real orden de 22 del mes actual, que no tengan escuela oficial de instrucción militar en la demarcación de sus cajas de reclutamiento, se les dispense de presentar el certificado para acogerse a los beneficios de la cuota militar.

Se ha dispuesto que los subalternos de infantería manifiesten si desean pasar en comisión a los regimientos de infantería de Marina.

### Locales

EL TIEMPO—Bastante desapacible transcurrió ayer. Durante todo el día permaneció nuboso el firmamento.

La temperatura fué muy fría.

Debido a las ligeras rociadas de estos días, se encuentra poco menos que intransitable la parte de carretera de Barcelona comprendida entre la plaza del Marqués de Camps y la estación del tren de San Feliu de Guixols.

Por la brigada provincial se ha empezado el replanteo de la parte de carretera lindante con la plaza del Marqués de Camps.

También la municipal ha terminado las obras de ensanche de la calle de Santo Domingo.

Por el veterinario municipal señor Gimbernat han sido decomisados una ternera atacada de tuberculosis y un cerdo afectado de circercosis (vulgo masell).

Anteayer noche regresó de Madrid el Excelentísimo señor Gobernador civil de la provincia D. Juan de la Prida.

Ayer estuvo en esta ciudad nuestro distinguido correligionario el diputado jaimista por Olot, don Pedro Llosas.

Los jefes y oficiales de la Zona de reclutamiento de esta capital han obsequiado con un banquete de despedida por haber alcanzado

la edad para el retiro, al que hasta ahora ha sido coronel de la misma, don Roberto Piserra.

Anoche, a las 10, falleció el conocido industrial de esta ciudad don Tito Corominas, que en paz descansa.

Reciba su afligida familia nuestro más sentido pésame, mientras pedimos a nuestros lectores una oración para el alma del finado.

El acto del entierro tendrá lugar, hoy a las 2 y media de la tarde.

Se ha concedido el retiro para Madrid al coronel de la zona de reclutamiento de Gerona don Roberto Piserra de Uria.

Ha fallecido en esta ciudad don Miguel Ibero Herrera, operario de la imprenta del Hospicio provincial.

Reciba su atribulada familia nuestro más sentido pésame.

## De sociedad

El próximo lunes, a las 8 de la mañana, se verificará en la Iglesia de Ntra. Sra. del Carmen de esta ciudad el enlace matrimonial de la bella y simpática señorita doña Rosita Babot Mateu, hija de nuestro particular y estimado amigo don Francisco Babot, con el distinguido joven médico don Felipe Sánchez Llistosella, hijo del reputado doctor del mismo nombre don Felipe Sánchez.

Bendecirá la boda el Rdo. cura-párroco de la Catedral, Dr. don José Gironella.

Nuestra cordial enhorabuena a las respectivas familias.

## Vida religiosa

Sábado	Mes consagrado a
3	la Purificación
Febrero	de la Virgen

Hoy: — Santos Blas, obispo y mártir; Ceterino, diácono y mártir.

Mañana: Santos Andrés Corsino, obispo y confesor; José de Leonisa, capuchino.—Santa Juana de Valois, reina.

CUARENTA HORAS.—En la Iglesia del Hospital.

Horas de Exposición: Por la mañana, desde las 8 a las 11 y media y por la tarde desde las 4 y cuarto a las 6 y cuarto.

—Hoy empieza en el altar de San Antonio de la iglesia de Nuestra Señora del Carmen un novenario organizado por los socios de la Pia Unión.

Todos los días, a las 6, se rezará el Santo Rosario, siguiendo luego los demás ejercicios propios.

# : INFORMACIÓN TELEGRÁFICA :

## Nacional

Madrid, 2

### Alemania por España

El Gobierno alemán ha reiterado a España un ofrecimiento para que los barcos mercantes de aquel Imperio anclados en puertos españoles desde el principio de la guerra sean utilizados para nuestro tráfico con América.

También ha anunciado el Gobierno alemán su propósito de comprar a España grandes cantidades de naranjas para la fabricación de mermelada.

La noticia es comentada muy favorablemente, toda vez que desvirtúa la animosidad de Alemania a nuestro país, que algunos elementos han querido poner de manifiesto con motivo de la nota prohibiendo el tráfico de los puertos aliados.

### La acción de los submarinos

Coruña.—Llegan noticias de haber sido torpedeado por un submarino el vapor «Algorta», de la matrícula de Bilbao, ahogándose la mayor parte de la tripulación y el capitán.

Pertenecía el «Algorta» a la casa Sota Aznar y desplazaba 2.117 toneladas.

### Golpe de Estado

En el ministerio de Estado fué facilitada ayer una nota oficiosa dando cuenta de que en Costa Rica al reelegirse presidente de la República al señor González, fué provocado un pronunciamiento por el ministro de la guerra, general de brigada, señor Cinoco, que asumió el mando provicional, apoderándose sin lucha de la presidencia.

Hay tranquilidad y regularidad en los servicios.

### La «Gaceta»

Publica el nombramiento de don Antonio Subias Gonzalvo, auxiliar del Instituto de Figueras para catedrático de Psicología, Ética y rudimientos de Derecho del Instituto de Lérida.

### El ganado alemán

Madrid.—El Consejo federal ha decidido proceder con regularidad cada tres meses al recuento del ganado (vacas, bueyes, cabras, ovejas, caballos, etc.)

## Extranjero

### La guerra

#### En el Reichstag

Nauen.—Después del discurso de ayer del Canciller del Imperio en la Comisión principal del Reichstag, el secretario de Estado hizo algunas declaraciones desde el punto de vista militar y técnico.

Con estadísticas informació sobre la situación económica del mundo, hablando después de cuestiones especiales.

A continuación, la Comisión celebró una sesión secreta.

Al reanudarse las deliberaciones, hicieron uso de la palabra los representantes de los partidos del Centro católico y progresista.

#### Inquietud de los americanos

París.—Los americanos residentes en París han pedido telegráficamente al Gobierno de los Estados Unidos instrucciones para regresar a América, pues no encuentran ningún barco que parta en el plazo fijado por la nota alemana.

#### La guerra submarina

Viena.—Comentando la noticia del empleo de todas las armas, declaran los periódicos que la defensa de las Potencias centrales no es solamente el mandamiento de la preservación personal, sino también un deber para ofrecer por medio de la guerra submarina la realización más rápida de la paz, que todos desean.

#### Más de la nota

Berna.—El Gobierno suizo ha recibido nota de los límites del bloqueo alemán, excluyendo la parte de la costa Joul de dicho bloqueo.

#### Los efectos de la nota

Copenhague.—El Risdag se ha reunido en sesión secreta para deliberar sobre la nota alemana.

Los periódicos consideran que el bloqueo alemán es la última fase de la guerra, la cual ocasionará mayores dificultades a los países neutrales.

#### Deseando la paz

Nauen.—Los periódicos sudafricanos revelan una fuerte inclinación para la paz.

El periódico «Veriond» (?) del 14, 12, 16, dice: «No diremos de

qué manera debéis hacer la paz, pero queremos manifestar que estamos cansados de esta guerra y agradeceremos a los beligerantes que abran el camino para la paz. También creemos que el mismo cansancio de la guerra se nota en otras regiones autónomas británicas.

En el caso de que la guerra continuase, queremos que los hombres políticos de allá sepan que los pueblos que sienten menos interés para la guerra quieren confesar ramente su deseo de ver la paz firmada.

#### Aviadores en libertad

Basilis.—Los aviadores alemanes que aterrizaron aquí fueron dejados en libertad por que se comprobó que iban desarmados y emprendieron el vuelo como ensayo y sin finalidad militar.

#### Las pérdidas de buques mercantes

Carnarvón.—El «Morning Post» del 20 de enero reproduce un informe interesante publicado por las oficinas Veritas referente a las pérdidas de buques mercantes por los diferentes beligerantes.

Estas pérdidas se refieren al período del 2 de Agosto de 1914 hasta 1 de Enero de 1917.

Alemania perdió 409 buques con un tonelaje total de 1.260.000.

Como consecuencia de la campaña de los cruceros alemanes, Inglaterra perdió 108 buques y a causa de los submarinos 1.110 buques, que representa un total de 2.300.000 o un 11 por ciento de su flota comercial antes de la guerra.

#### Mr. Asquith y el bloqueo

Carnarvón.—Mr. Asquith dijo que los recursos navales de los aliados están bien organizados, asegurándoles la victoria.

Mr. Asquith hizo referencia a la eficacia del bloqueo inglés, diciendo que es una de las obras más importantes que registra la gloriosa historia de la marina inglesa.

#### Parte oficial alemán

Koenigsvusterhausen.—Frente francés.—Fuerzas del príncipe heredero Ruperto de Baviera.—Entre Armenteres y Arras fracasaron numerosos ataques de fuertes destacamentos de reconocimiento ingleses.

En las dos orillas del Ancre del Somme aumentó la actividad de la artillería.

Por la mañana y por la noche actividad de nuestras patrullas que hicieron prisioneros a un oficial y a doce soldados en las trincheras enemigas situadas al sudoeste de Graumont y al noreste de Lebars.

En la carretera de Gueudecourt Beaulancourt, penetraron los ingleses después de una preparación de artillería en nuestra posición, siendo inmediatamente desalojados por medio de un contraataque y haciendo nosotros algunos prisioneros.

Fuerzas del príncipe heredero de Alemania.—En la altura de Combles y en el bosque de Salfy hicieron nuestras tropas en las líneas francesas destruidas, 20 prisioneros.

En el frente noroeste mostramos los aviadores gran actividad.

Nuestras escuadrillas lograron obtener buenos datos del frente inglés en Francia.

El enemigo perdió en luchas aéreas varios aparatos.

Frente oriental.—A causa del mal tiempo y de la nieve se desarrollaron acciones de poca importancia.

Frente de Macedonia.—No ha cambiado la situación.

#### Prohibición de salida de buques

Nauen (Alemania).—Según telegramas de Holanda el Gobierno ha prohibido a los buques holandeses hacerse a la mar y ha advertido a los buques extranjeros.

Esta prohibición será mantenida hasta que se hayan establecido rutas seguras.

#### RECULL SARDANÍSTIC

Interessant obra nova duns 200 pàgines d'En

Josep Grahit

Conté estudis biogràfic-crítics de tots els autors de sardanes i de les cobles, des d'En Pep Ventura fins al més modern, amb el retrat dels principals.—Pròleg d'En

SALVADOR ALBERT

Se ven al preu de 250 pessetes, a casa l'autor, Plaça Independència, 17, principal - Girona, i a totes les llibreries i kioscos d'aquesta ciutat.